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“Nuestras casas de estudio dejaron de ser espacios de diálogo 
para abrirle la puerta al odio, los gritos y los prejuicios” 
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“

En 30 horas se transforma un 
estacionamiento subterráneo

en un moderno Hospital

Hospital Rambam en el norte de Israel

Entrevista Exclusiva
Michael Halberthal
CEO Rambam Health Care Campus

Juntos contra el odio:
Una reflexión de la juventud judía

Micaela Tramer, Presidenta FEJJ



En la Parashá Behar, D’s instruye a Moisés sobre 
el carácter sagrado de la tierra y ordena al pueblo 
observar períodos de descanso y liberación. Este 
pasaje de la Torá insta a cada generación a ser 
guardianes responsables de la tierra, respetando la 
necesidad de descanso tanto para nosotros como 
para los recursos naturales, y experimentando la 
“liberación”.

La legislación de Behar enfatiza el equilibrio entre 
productividad, descanso y renuncia. Nos invita a 
reflexionar sobre las regulaciones actuales que 
necesitamos para cuidar de nosotros mismos, de 
los demás y del planeta. Behar sostiene que la 
tierra pertenece a D’s y debe observar sus sábados, 
lo que implica reconocer la independencia de la 
naturaleza respecto a la humanidad. Así como los 
sirvientes humanos, la tierra también debe alabar 
la creación durante el Shabat.

Las leyes del año sabático reflejan la Creación 
bíblica: la tierra es productiva durante seis años 
y descansa el séptimo. Después de siete ciclos de 
siete años, llega el jubileo (yovel), que restablece 
el orden primordial: los sirvientes son liberados, 
las deudas se perdonan y la propiedad retorna a 
sus dueños originales. Esto nos advierte contra 
la acumulación excesiva y nos recuerda que 
eventualmente todo queda liberado de nuestro 
control.

La tierra, nuestras posesiones, nuestros cuerpos, 
nuestros hijos y nosotros mismos somos sagrados y 
no tenemos derecho a explotarlos indefinidamente. 
Se nos ordena descansar regularmente, no solo 
en momentos de crisis, sino de manera continua, 
siguiendo el ciclo del Shabat, los años sabáticos y 
el jubileo, marcando el tiempo hasta la liberación 
y el descanso final.

Rabino Ari Sigal
Pregúntale al Rabino

Perdiendo el control
¿Porqué encendemos 
fogatas en Lag Baomer?

Lag Baomer es un día de celebración en el calendario 
judío, marcado por diversas tradiciones, entre ellas 
encender fogatas. Esta costumbre tiene sus raíces en 
varios significados históricos y espirituales.

Primero, las fogatas recuerdan la vida y enseñanzas 
del rabino Shimon Bar Yojai, un destacado sabio y 
místico que vivió en el siglo II. Según la tradición, 
Bar Yojai reveló los secretos de la Cábala, un cuerpo 
de conocimiento místico, el día de su fallecimiento, 
que coincide con Lag Baomer. La luz de las 
fogatas simboliza la sabiduría y el misticismo que 
difundió, iluminando el camino espiritual para las 
futuras generaciones. Como dice el Zohar, el texto 
principal de la Cábala: “La luz que él reveló brilla 
perpetuamente y nunca se apagará.”

Además, las fogatas conmemoran el final de una plaga 
que, según la tradición, afectó a los estudiantes del 
rabino Akiva, otro gran sabio de la misma época. Esta 
plaga cesó en Lag Baomer, y las fogatas representan 
la renovación y la esperanza que surgieron tras el fin 
de ese difícil período.

Las fogatas también pueden verse como un símbolo 
de la unidad y la continuidad del pueblo judío, 
encendiendo la llama de la fe y la comunidad. En Lag 
Baomer se celebra la luz del conocimiento, la victoria 
sobre la adversidad y la fuerza de la comunidad, 
valores fundamentales en la tradición judía.

Rabino Gustavo Kelmeszes
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Parashat Ha’shavúa: Behar
Jeremías 16:19 - 17:14

Encendido velas de Shabat: 17:27 hrs. En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún
ser querido, llamar al: 222 40 5000
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Pandemia y populismo, 
estallido y antisemitismo, 
calentamiento global, 

delincuencia, narcotráfico, 
inflación. Y después vino 
el 7 de octubre, y los días, 
semanas, meses posteriores. 
¿Cómo podemos – en vista 
de tantas malas noticias 
– enfrentar la realidad sin 
volvernos locos?
Una manera es simplemente 
distraerse. Las películas 
musicales de los años 30 son 
ejemplos de distracción. El mundo sufría 
de los efectos de una terrible depresión 
económica y marchaba inexorablemente 
hacia un conflicto mundial, pero en sus 
películas Fred Astaire bailaba en smoking y 
tomaba champaña. Incluso en Casablanca, 
el subtexto de la resistencia, el exilio, y la 
amenaza de los Nazis se presenta dentro de 
un escenario de la glamurosa fiesta constante 
que es el Café de Rick. 
La otra tendencia fue intentar representar 
o comprender la realidad, no de forma 
literal sino abstracta. La desconstrucción 
y fragmentación de artistas como Picasso 
y otros cubistas reflejaban el quiebre con 
el pasado que significó la Primera Guerra 
Mundial. De la misma manera después 
de la Shoá fue casi imposible representar 
la profundidad de la tragedia. Imágenes 
existían, fotografías, películas, pero ¿de qué 
forma podríamos comprender los impulsos 
humanos de los autores del crimen o los 
efectos en sus víctimas cuando las palabras 
no era suficientes? 
Una manera que el mundo artístico encontró 
fue el expresionismo abstracto, movimiento 
que surgió con especial fuerza en EEUU, y 
con especial éxito entre artistas judíos como 
Rothko y Jackson Pollock. Al observar sus 
obras muchas veces no vemos más que líneas 
desordenadas o bloques de color (mirando 
más de cerca uno se da cuenta que las obras 
son mucho más complejas que eso). Como 
se describe en “Makers of jewish modernity: 
Thinkers, artists, leaders, and the world they 
made” (Picard, Revel, Steinberg, Zertal 
& Flem, 2016), Rothko comienza a dejar 
atrás la representación literal en 1941, justo 
cuando se empieza a conocer la naturaleza 
de la matanza en Europa. Sus bloques de 
color se transforman en espacios vacíos; 
al mismo tiempo llenos, y careciendo, de 

todo significado, igual que 
las noticias que debe haber 
estado escuchando por la 
radio. Para estos artistas la 
abstracción se transforma en 
la mejor forma de encarnar el 
trauma de la época, cuando 
representaciones más literales 
hubieran sido simplemente 
demasiado. Aun así, la tarea 
tuvo un costo emocional: 
tanto Rothko como Pollock 
se suicidarían, el primero 
con pastillas, el segundo 

con alcohol. Lo anterior no implica que 
la abstracción tenga necesariamente que 
ser una experiencia depresiva o mórbida. 
Pensemos en dos artistas alegres y longevos. 
En la década de los 60 Yaakov Agam (que 
está pronto a cumplir 100 años) dijo que 
su ambición era “darle expresión plástica 
y artística al antiguo concepto hebreo de 
la realidad, que difiere en su esencia de la 
de todas las demás civilizaciones”. Cuál 
es esa esencia? El Segundo Mandamiento 
nos prohíbe reproducir imágenes. De esta 
forma, si hay algo que uno pudiera llamar 
arte judío, sería lo abstracto, no lo literal. 
Dicha tendencia ya comenzó a tomar forma 
durante las primeras décadas del Siglo XX 
con el cubismo y otros movimientos. Incluso 
el más judío de los pintores, Marc Chagall, 
otro autor de escenas alegres que llegó a 
los 97 años, pintaba un mundo perdido, 
formas animales y humanas, de una manera 
bastante surreal, en colores brillantes, 
flotando en el espacio. Escenas familiares 
pero de ensueño. Vemos en el arte abstracto 
una respuesta muy judía, no solamente por 
el afán de representar de forma indirecta 
los temas existenciales y las emociones 
(la definición del expresionismo), sino 
porque el judaísmo mismo es una forma de 
abstracción. El monoteísmo, introduce una 
deidad abstracta, invisible pero presente. 
¿Habrá mejor forma de representar el tohu 
vavohu – el vacío existente previo a la 
creación de la luz – que una obra de Pollock?

Para lidiar con las noticias de los últimos 
meses, entonces, es aconsejable ver más 
allá de las imágenes y los argumentos 
intransigentes, y pensar en abstracto, Tal 
vez ahí podremos darle algo de sentido y 
comprensión a lo incomprensible, y ver con 
claridad el mundo perdido.

Abstracción



Celebramos los 76 años de Medinat Israel
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Unidos, hoy más que nunca:

Por LPI
Fuente: CJCH

La celebración de Iom 
Haatzmaut fue un éxito 
rotundo gracias a la 
participación y el esfuerzo 
de todas las instituciones 
comunitarias. Su 
colaboración fue 
fundamental para crear 
un ambiente festivo y 
acogedor, donde cada 
miembro de la comunidad 
pudo disfrutar y sentirse 
parte de algo más grande.

En tiempos sensibles y complejos para el pueblo 
judío, la celebración de los 76 años de Israel, fue una 
demostración de unidad en todo el mundo y en Chile 
no fue la excepción. 

El pasado domingo 19 de mayo cientos de personas 
disfrutaron de una instancia familiar en el Estadio 
Israelita.

Si pudiéramos definir lo que es ser judío, podríamos 
decir sin duda alguna que tenemos una tremenda 
capacidad de resiliencia y una inquebrantable voluntad 
de sobrevivir y prosperar. Esto es porque cuando 
luchamos no lo hacemos solo por la supervivencia 
física, sino también por algo más grande: preservar 
nuestra identidad, cultura y fe. 

Israel es un testimonio del espíritu humano. Es un 
lugar donde la diversidad florece, donde judíos de 
todo el mundo, junto con árabes, drusos, beduinos y 
muchos otros, conviven y contribuyen a una sociedad 
vibrante y dinámica.

Estas son algunas de las frases que se escucharon 
durante el Acto Central de Iom Haatzmaut.
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Presidenta de la Comunidad Judía de Chile, Ariela Agosin.

Iom Haatzmaut en imágenes

Embajador de Israel en Chile, Gil Artzyeli.

Rabino, Ari Sigal del Círculo Israelita de Santiago. La presencia de niños y jóvenes marcó la celebración del 76 aniversario.

Variados stands de instituciones y emprendedores, deleitaron al público. La animación del acto estuvo a cargo de Julián Elfenbein.
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No debo olvidar Israel. 
Por Gachi Waingortin

Soy nieta de judíos nacidos en Rusia, 
Ucrania, Polonia y Lituania, quienes 
residieron en sus países durante siglos. 

Algunos de mis parientes lucharon con los 
aliados en la Segunda Guerra Mundial. 
Otros fueron asesinados en Auschwitz.  
A lo largo de mi vida he sido testigo del 
sufrimiento de mi pueblo. Aunque nací 
en Argentina, me siento profundamente 
chilena, pero no puedo ni debo olvidar Israel.  
Desde el año 70 mi pueblo albergó y alimentó 
la esperanza de retornar a su tierra ancestral, la 
Tierra Prometida. En 1948 logramos recuperar 
nuestra patria después de 2000 años de exilio.  
Judíos y palestinos compartimos dolores y 
anhelos. Quiera Dios - el Dios que nos une 
como hermanos- que algún día logremos 
convivir en paz.

https://wizocl.xrm.cl/
https://mcusercontent.com/3f839b23aa1c9d13140a21567/images/a88afe7b-000c-b262-d217-ee80fbde6ae5.jpeg


https://wizocl.xrm.cl/


Centrales

No cabe duda, que en Israel se encuentran 
los hospitales más importantes del mundo, 
el trabajo en investigación e innovación 

en el campo clínico ha sido una prioridad para los 
profesionales del área de la salud que se desempeñan 
en Israel.

En esta edición, entrevistamos al médico y profesor 
Miki Halberthal, que actualmente se desempeña 
como Director General de Rambam Hospital 
quien visita nuestro país con una apretada agenda 
de reuniones con Universidades, Clínicas y 
Hospitales chilenos para dar a conocer el Hospital 
y generar relaciones que en el corto plazo puedan 
materializarse en seminarios, cooperación en 
materia  de investigación y tecnología médica que 
impacte positivamente en la salud chilena.

 - Estimado Miki ¿Cuál es el aporte que entrega 
Rambam Hospital a Israel y al mundo? y ¿Porqué 
estas en Chile?

- “Para Israel somos mucho más que un Hospital, 
somos un activo estratégico en el norte del país, 
cubrimos a casi 3 millones de personas considerando 
nuestro Campus en Haifa y una red de 12 hospitales 
más pequeños distribuidos por el norte de Israel,  
contamos con 6.200 profesionales, técnicos y 
empleados. Somos los encargados de atender 
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El hospital más importante
del norte de Israel

Por LPI

Michael
Halberthal
CEO Rambam Health Care Campus

EXCLUSIVA



Centrales

a las FDI en la zona, con protocolos adecuados 
para situaciones extremas. Somos el centro de 
traumatología más grande del país.

En Israel existen excelentes Hospitales como por 
ejemplo, Hadassah, todos tenemos un alto nivel de 
tecnología, innovación e investigación. En nuestro 
caso, nosotros estamos asociados al Technion - 
Instituto de Tecnología de Israel y a la Universidad 
de Haifa, con un enfoque en la ingeniería que nos da 
un plus en el desarrollo de nuevas tecnologías.

Hace 30 años creamos la Escuela Internacional 
de Preparación para Emergencias y cada año 
recibimos a los mejores profesionales del área y no 
le enseñamos medicina porque ellos ya son muy 
buenos médicos, les enseñamos a como gestionar de 
forma más eficiente los procedimientos en escenarios 
extremos y de emergencia. También estos Talleres 
los realizamos fuera de Israel.

En relación a Latinoamérica, debo reconocer que nos 
tardamos mucho en venir, mi colaboradora Mónica 
Davidovich me conectó con las comunidades judías 
latinas que son asombrosas, muy conectadas con 
Israel, vengo desde México y Brasil en donde ya 
tenemos acuerdos de cooperación.

En Chile ya habíamos tenido un par de experiencias. 
Para el terremoto del 27/F y para los incendios en 
Valparaíso, llevamos algunos médicos chilenos a 
Israel para capacitarlos en situaciones de emergencia.
Mi objetivo en esta visita a Chile es familiarizar 
al Hospital con la comunidad médica y académica 
chilena, dando a conocer todo lo que podemos dar y 
aportar al país.

Por ejemplo, somos el hospital que más 
intervenciones  ACV (Accidente Cerebro vascular) 
realiza en Israel, tenemos un gran conocimiento que 
podemos compartir”

 - ¿Cómo reaccionaron el día 7 de octubre? 

-”Apenas recibimos la información de ataque de 
Hamás, revisamos nuestros protocolos para una 
situación de guerra, ese mismo sábado en la tarde 
recibimos el primer helicóptero desde el sur con 
heridos y esa misma noche recibimos a 8 soldados.

Quiero destacar que el turno del 7 de octubre por 
ser Shabat era 80% no judío y en la semana el 30% 
del personal no es judío, somos una gran familia y 
trabajamos todos juntos para salvar vidas y hacer un 
mundo mejor (Tikun Olam)”

Al día siguiente del brutal ataque del 
7/10, el Director Miki Halberthal, logró 
convencer al Ministerio de Salud de que 

debían preparar un hospital subterráneo, ya que 
una escalada del conflicto hacia el norte seria 
inminente por parte de Hezbolá y había que estar 
preparados.

Gracias a la ayuda de las FDI, convirtieron el 
estacionamiento subterráneo de Rambam en 
un Hospital con amplia capacidad de camas, 
equipamiento de última generación, pabellones, 
salas de procedimientos, atención ambulatoria. 
Además de instalar sistemas de ventilación, 
refrigeración, oxigenación, esterilización, etc. 
Una experiencia única que ha servido de modelo 
en todo el mundo.
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El Hospital Subterráneo 
más grande del mundo

En 30 horas, transformaron 
el estacionamiento en un 

moderno Hospital
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1%? Pues pueden haber 100 
ataques que no debieron 
haber sido efectuados.  ¿Que 
pasa si un auto de conducción 
autónoma atropella a un 
peatón? ¿Es ello aceptable 
aunque ocurra con muy poca 
frecuencia?

La preocupación sobre 
aspectos éticos relacionados 
con el uso de la inteligencia 
artificial se manifiesta en 
muchas áreas.  Es cierto que  la distribución de 
contenido engañoso o falso no es nueva pero la gran 
facilidad para generar imágenes o vídeos falsos puede 
llevar esta práctica a otro nivel. Los problemas de 
propiedad intelectual son también muy serios. Los 
contenidos que produce la IA no son completamente 
originales sino que están basados en un proceso de 
aprendizaje con material que ha sido creado por 
artistas o escritores a quienes no se le da ni siquiera 
el crédito. La reproducción e incluso amplificación 
de los sesgos (género, raza) es otro aspecto que ha 
llamado la atención.  

Incluso la promesa de aumento de productividad 
es problemática desde el punto de vista ético. Hay 
personas que luego de haber hecho un gran esfuerzo 
económico y de tiempo para adquirir una habilidad 
(por ejemplo traducción o diseñador de páginas web) 
de pronto se ven amenazados por estas herramientas 
automatizadas. Es cierto que en el pasado pasó algo 
similar con la revolución industrial pero nunca con 
la velocidad y amplitud en el dominio de los trabajos 
que pueden estar en peligro.

La inteligencia artificial está generando el cambio 
mas grande que ha tenido la humanidad hasta ahora.  
Tiene un enorme potencial de revolucionar todo: 
desde la salud y la educación hasta la política y la 
democracia.  Sin embargo, esta poderosa tecnología 
trae consigo también muchos dilemas éticos que solo 
recién estamos comenzando a entender y a enfrentar.

Referencias del autor:

1. ‘The Gospel’: how Israel uses AI to select bombing targets in Gaza
 https://www.theguardian.com/world/2023/dec/01/the-gospel-how-
israel-uses-ai-to-select-bombing-targets

2. Israel offers a glimpse into the terrifying world of military AI
https://www.washingtonpost.com/world/2024/04/05/israel-idf-
lavender-ai-militarytarget/ 

Es difícil pasar un día entero sin escuchar a alguien 
en algún medio o leer algún artículo en que se la 
mencione. Ha entrado de lleno en nuestras vidas y 
esto produce distintas emociones en las personas.  
Para algunos ansiedad y hasta miedo. Para otros 
asombro y esperanza.  

Los avances que se han producido en los últimos 
tres años en inteligencia artificial generativa han 
sorprendido hasta a los mismos especialistas.  Y 
es que es bien distinto usar el computador para 
buscar información para escribir un artículo a 
pedirle que le de ideas de temas o que incluso 
redacte dicho artículo.

Sin embargo el uso de esta poderosa tecnología 
genera una serie de interrogantes en el terreno 
ético y moral que es necesario abordar.  

Recientemente se ha sabido que Israel ha estado 
utilizando en forma efectiva en la guerra en Gaza 
la inteligencia artificial (Gospel (1) y Levender 
(2)) para decidir sobre blancos para bombardeos 
en base a una estimación de número de terroristas 
y civiles que ellos tendrían lo que es discutible 
desde el punto de vista ético y moral.  

Hoy en día sistemas basados en inteligencia 
artificial toman decisiones de inversiones y 
negocios, diagnósticos médicos y hasta aquellas 
involucradas en la conducción de un automóvil.  
Se equivocan muy poco pero no son infalibles. 
¿Que pasa si de los 10.000 blancos identificados 
para bombardeo el sistema se equivoca en un 

El Impacto Ético 
de la Inteligencia 
Artificial: Entre 
el Asombro y la 
Preocupación

COLUMNA

La inteligencia artificial está 
hoy en el primer plano mundial. 
Para algunos ansiedad y hasta 
miedo. Para otros asombro
y esperanza. 



11  Viernes 24 de mayo de 2024 / 16 de iyar de 5784 

COLUMNA

Opinión

Somos jóvenes judíos, y es momento de que nos 
ganen las ganas y no el miedo.

Después de años de una aparente “calma”, nuestras 
casas de estudio dejaron de ser espacios de diálogo 
para abrirle la puerta al odio, los gritos y los 
prejuicios. Temblando, pero seguros de quiénes 
somos, vivimos uno de los momentos más difíciles 
y, a la vez, curiosos para la juventud judía.

A pasos lentos pero seguros, declaramos con 
firmeza que somos judíos, y con un paso 
tembloroso nos atrevemos a decir, ante discursos 
que han intentado demonizar nuestra identidad, 
que somos orgullosamente sionistas. Nos ven 
como monstruos, pero nosotros sabemos quiénes 
somos. Nos tratan de avergonzar, pero sin éxito, 
porque entendemos lo que realmente defendemos. 
Nos sorprende la fuerza hemos demostrado. Entre 
cantos y graves acusaciones, salimos como judíos 
y sionistas. Pleno 2024, y es inevitable pasar a la 
“primera línea” y dejar atrás el momento silencioso 
en el que otras bocas hablaban por nosotros. 
Aún con la tragedia en nuestros corazones, el 
eco histórico de figuras jóvenes que lucharon 
para darle continuidad a nuestro pueblo, como 
Mordejai Anielewicz e Itzjak Rabin, nos retumban 
en nuestra consciencia y nos inspiran a seguir sus 
pasos. No ha sido fácil ver cómo los estudiantes 
salen a las calles, piden censura académica y se 
toman las universidades exclamando por nuestra 
extinción, sin ni siquiera estar conscientes de ello 
y curiosamente olvidando al extremismo terrorista 
como el origen. Sin embargo, lo más complejo ha 
sido ver como nuestra lucha contra un gobierno 
terrorista es aplastada, peculiarmente, por 
discursos de defensa de los Derechos Humanos. 
Aunque el mundo lo quiera olvidar, está en nuestras 
manos recordar que nuestro enemigo es y será el 
extremismo terrorista, y si pudiéramos sentarnos 
a conversar, nos daríamos cuenta de que, en el 
fondo, compartimos el deseo de paz y seguridad.
Hace casi ocho meses se nos trata de asesinos bajo 
un disfraz de discurso pacífico, y se nos acusa de 
violentos y discriminadores, cuando nuestro pueblo 
ya ha cruzado esos duros caminos. La manera 
más impactante de intentar arrebatarnos nuestra 

Juntos contra 
el odio: Una 
reflexión de la 
juventud judía

identidad es la constante 
duda a la que someten nuestra 
pertenencia a esta guerra. 
Hemos perdido familiares, 
amigos y conocidos, pero 
aún así, nos ven como ajenos 
e intentan asegurar que 
no debemos sentir miedo 
por las manifestaciones, 
porque “no son contra los 
judíos”. Del río hasta el 
mar…, sionismo igual a…, 
la víctima se convirtió en… 
No es necesario que termine 
estas frases antisemitas que 
hablan por si solas y que escuchamos cada día, como 
si gritarlas sin escrúpulos fuera aceptado socialmente. 
En tiempos como estos, es fundamental que nuestras 
ganas superen nuestros miedos de alzar la voz 
con determinación para construir un futuro en el 
que el odio no tenga cabida. Como juventud, nos 
preguntamos: ¿por qué no nos esforzamos en ser un 
ejemplo para el mundo? No estamos tan lejos como 
creemos, pero sí nos encontramos en la recta final 
para sentarnos a dialogar; ahora solo nos faltan las 
mesas que nos deben dar las universidades. 
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Niels Bohr  nació en Copenhague, 
Dinamarca el 7 de octubre 
de 1885; hijo de Christian 
Bohr, luterano y catedrático 
de Fisiología, y de su madre 
Ellen Adler quien formaba parte 
de una  familia judía sefaradí 
prominente en la banca danesa y 
círculos parlamentarios. Cursó 
estudios superiores de física en 
la Universidad de Copenhague, 
donde obtuvo el grado de doctor; 
luego se fue al prestigioso 
Cavendish Laboratory de la 
Universidad de Cambridge, 
bajo la tutela del Premio Nobel 
sir Joseph John Thomson. Dado 
a que no concordó con él, Bohr 
decidió  irse a la Universidad 
de Manchester para trabajar con el Premio 
Nobel Ernest Rutherford Entre ambos 
científicos establecieron una estrecha y fecunda 
colaboración. Rutherford había elaborado una teoría 
del átomo que era totalmente válida en un plano 
especulativo, pero que no podía sostenerse dentro 
de las leyes de la física clásica. Bohr se atrevió a 
afirmar que los movimientos 
de los electrones en el átomo 
estaban gobernados por  leyes 
diferentes a las de la física 
tradicional. En 1913, Niels Bohr 
alcanzó celebridad mundial al 
revelar su particular modelo de 
la estructura atómica. Propuso 
para el átomo de hidrógeno, 
un núcleo formado por una 
partícula positiva, y girando 
alrededor de ella en una órbita 
circular, un electrón. Este es 
el modelo planetario donde el 
núcleo es el sol y los electrones 
los planetas, modelo que más 
tarde fue perfeccionado. 

 Tres años después, el 
científico danés regresó a su 
ciudad natal para ocupar una 
plaza de profesor de Física 
Teórica en su antigua alma 
mater, y en 1920 consiguió  
subvenciones para fundar el 

Instituto Nórdico de Física 
Teórica (más tarde Instituto Niels 
Bohr), cuya dirección asumió 
desde 1921 hasta su muerte. En 
muy poco tiempo este instituto se 
erigió, junto a las universidades 
alemanas de Munich y Göttingen, 
en uno de los tres lugares donde 
se estaban desarrollando las 
principales investigaciones sobre 
la física del átomo. En 1922, 
año en el que Bohr se consagró 
definitivamente como científico 
de renombre universal con la 
obtención del Premio Nobel, 
vino al mundo su hijo Aage Niels 
Bohr, que habría de seguir los 
pasos de su padre recibiendo el 
Premio Nobel de física en 1975. 

Niels Bohr enunció, en 1928 el Principio de 
la Complementariedad, cuyas teorías fueron 

combatidas ferozmente (y ciertamente en vano) 
por Albert Einstein. A pesar de estas diferencias, 
sostenidas siempre en un plano teórico, el padre de la 
teoría de la relatividad reconoció en el físico danés a 
“uno de los más grandes investigadores científicos de 

nuestro tiempo”. En 1943, en plena 
Segunda Guerra Mundial, Niels 
Bohr como judío tuvo que huir 
de los nazis, exiliándose primero 
en Suecia y luego en Londres. 
Para conseguir la bomba atómica 
antes que Alemania, Bohr y otras 
eminencias científicas formaron 
parte del Proyecto Manhattan de 
Estados Unidos. Muchos de ellos 
eran judíos, y entre ellos volvió a 
encontrarse con Albert Einstein. 
Consiguieron su objetivo, pero el 
resultado lo sufrieron Hiroshima 
y Nagasaki en agosto de 1945 
con 150.000 fallecidos. Bohr, 
arrepentido, a su regreso en 1945 
a Copenhague, inició una campaña 
de usos pacíficos de la energía 
atómica. Considerado como una 
de las figuras más deslumbrantes 
de la física contemporánea, Niels 
Bohr falleció en Copenhague el 
18 de noviembre de 1962, a los 77 
años.

Por Mario Suwalsky W.:

Niels Bohr, Premio Nobel de Física

 Viernes 24 de mayo de 2024 / 16 de iyar de 5784 12 Premios Nobel Judíos



Cultura

Fuente:laestatuilla.com

Disponible en streaming:

“Lazos de vida”, una 
conmovedora historia 
sobre la salvación y el 
agradecimiento
¿Cuántas historias de heroísmo y humanidad durante 
las guerras se han perdido debido a la censura y a 
los mares de información? Una historia que estuvo 
durante muchos años en secreto fue la proeza que 
realizó Nicholas “Nicky” Winton al rescatar a 669 niños 
de las manos de los nazis. En Lazos de vida (o One Life), 
James Hawes retrata esta historia emotiva con actuaciones 
magistrales encabezadas por Anthony Hopkins y un score 
melancólico de Volker Bertelmann.

Un poco antes que iniciara la Segunda Guerra Mundial y 
Hitler ocupara territorio checoslovaco, “Nicky” Winton, 
un corredor de bolsa (interpretado en su versión joven 
por Johnny Flynn), busca de manera incansable rescatar a 
niños judíos de Praga y situarlos en hogares de refugio en 
Inglaterra. La tarea no fue nada fácil, pero aún así logró 
salvar a 669 niños de ser llevados a campos de concentración, 
sin embargo, la historia se perdió hasta el año 1988 cuando 
un anciano Winton (Anthony Hopkins) se reencuentra con 
los archivos de esos niños y, junto a su esposa (Lena Olin), 
deciden compartirlos con los medios. 

Lazos de vida nos muestra una perspectiva adicional de los 
estragos de la guerra y nos recuerda que en estos conflictos 
bélicos, los únicos que pierden siempre son los civiles y en 
especial las infancias, quienes a la postre sufren de traumas 
físicos y psicológicos irreparables. James Hawes (Slow 
Horses) cuida la manufactura narrativa de su producto al 
intercalar las vivencias del Winston joven y el adulto;  si 
bien esta forma de presentar la historia no es revolucionaria, 
sí provoca que el espectador comprenda el sentir del longevo 
Winston y la emotividad llegue a su punto más alto durante 
el último acto.
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Internacional

Por LUKE TRESS/JTA
(Extracto)

Actualidad:

Neoyorquinos creen 
que las protestas 
propalestinas 
“cruzaron la línea del 
antisemitismo”

El sondeo del Siena College, realizado la semana 
pasada entre casi 1.200 votantes registrados en el 
estado de Nueva York, también reveló que la mayoría 
de los neoyorquinos apoyan un alto el fuego en la 
guerra entre Israel y Hamás, pero creen que las 
“protestas fueron demasiado lejos” y justificaron la 
acción policial para disolverlas. 

Según la encuesta, el 72% de los encuestados 
“apoya que estudiantes con opiniones apasionadas se 
manifiesten pacíficamente en apoyo de los que sufren 
en Gaza”; El 64% dice que “apoya un alto el fuego 
inmediato”.

Las protestas han ido demasiado lejos

Pero el 70% dice que “las protestas han ido demasiado 
lejos y apoyo que se llame a la policía para acabar con 
ellas.” Y el 61% está de acuerdo con la afirmación, 
“Los manifestantes parecen haber olvidado que 
Hamás empezó esta guerra matando a 1.200 personas 
y tomando a más de 200 rehenes. Ahora parece que 
estas manifestaciones han cruzado la línea hacia el 
antisemitismo.

Las respuestas de los encuestados de Nueva York 
no difirieron significativamente de los resultados 
de todo el estado. La encuesta tenía un margen de 
error del 3,9%. Una encuesta diferente publicada el 

miércoles por la Universidad de Quinnipiac reveló 
que el 55% de los estadounidenses se oponía a las 
protestas estudiantiles que se están llevando a cabo en 
los campus universitarios en respuesta a las acciones 
de Israel en Gaza, mientras que el 36% dijo que 
apoyaba las protestas. En esa encuesta no se pedía a 
los encuestados respuestas más detalladas sobre las 
protestas.

El sondeo de Nueva York, realizado cuando la 
mayoría de los campamentos de protesta de todo el 
estado y del país se estaban disolviendo, se produce 
en medio del debate en curso sobre las protestas y la 
actuación policial para desalojarlas. Los partidarios 
de las protestas dicen que las detenciones masivas 
constituyen una violación de los derechos de la Primera 
Enmienda, pero muchos estudiantes y organizaciones 
judías han dicho que los campamentos crearon un 
ambiente hostil para los judíos e incluyeron numerosos 
ejemplos de retórica y comportamiento antisemita.

Entre los encuestados judíos, el 87% dijo que las 
protestas cruzaban la línea del antisemitismo, aunque 
la encuesta encuestó a una muestra relativamente 
pequeña de unos 130 judíos. Una mayoría de judíos 
se opone a un alto el fuego, y los encuestados judíos 
estaban divididos sobre si apoyar o no a los estudiantes 
que protestaban pacíficamente contra el sufrimiento 
en Gaza.

Una mayoría o pluralidad de todos los grupos políticos, 
raciales y de ingresos encuestados estaban de acuerdo 
en que las protestas habían sido antisemitas, aunque los 
votantes liberales, negros y latinos, y los de ingresos 
más bajos, estaban más divididos.

Casi la mitad de los encuestados, el 48%, apoyó la 
financiación de 26.000 millones de dólares para Israel, 
incluidos 9.000 millones para ayuda humanitaria en 
Gaza, mientras que el 33% se opuso.

Una mayoría de judíos se opone a 
un alto el fuego, y los encuestados 
judíos se mostraron divididos sobre 
si apoyar o no a los estudiantes que 
protestan pacíficamente contra el 
sufrimiento en Gaza.
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 Publicidad

GUÍA PROFESIONAL & COMERCIAL

Karen Kiblisky Mulet
Psicóloga clínica infanto juvenil

Atención y evaluación psicológica
para niños y adolescentes desde un enfoque

psicoanalítico relacional.

Consulta particular ubicada en Vitacura.

Contactar en:
@: kkiblisky@gmail.com

tel: 7-766 6639

CUIDADO POR 12/ 24 HORAS.
.

SEGURIDAD EN TRASLADOS E INGRESO AL
DOMICILIO.

EVALUACIÓN INICIAL ONLINE Y/O
PRESENCIAL.

SUPERVISIÓN DE NUESTRO PERSONAL.

SEGURIDAD, CONFIANZA, COMPROMISO Y
APOYO.

SERVICIOS

+ 56 9 4242 8363 

activostecuida@gmail.com

www.activos.cl

WWW.CIS.CL
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 Informaciones

ACTIVIDADES DEL CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

WWW.CIS.CL
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